
 

 

证券简称：金岭矿业                             证券代码：000655 

山东金岭矿业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                              编号：2023-001 

投资者关

系活动类

别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与

人员 

通过价值在线平台参与 2022年年度报告网上业绩说明会的投资者、

总经理戴汉强先生、董事会秘书兼财务负责人邱卫东先生以及独立

董事王毅先生 

时间 2023年 4 月 11日（星期二）15:00-16:00 

地点 价值在线（www.ir-online.cn） 

形式 通过价值在线平台线上举行 

交流内容

及具体问

答记录 

1.金岭矿业是一家深耕铁矿行业多年的优势企业，公司产品品质也得

到业内的认可，向多元化发展是当前矿业企业的发展趋势，请问：除了当

前公司主打的铁精粉产品外，公司是否有向多元化发展的计划？另外，国

家开展“基石计划”，贵司如何借此契机壮大起来？接下来，在铁矿石勘

探、开采中如何布局？ 

    答:您好，公司秉持“建设区域一流矿业基地”的企业愿景，“为客

户提供高质量产品和服务，助力构建钢铁产业生态圈”的企业使命，立足

矿山行业为发展主方向，打造持续盈利能力和长远竞争力的绿色智能矿

山，坚持心无旁骛做强铁矿主业，具体可详见公司 2022 年度报告“第三

节 管理层讨论与分析”中“二、报告期内公司从事的主要业务”和“十

一、公司未来发展的展望”相关内容，感谢您的关注。 

    2.财总您好，请问公司 2022 年营业收入 13.72 亿元，同比减少

24.69%，请问营收减少的原因是什么？今年是否有业绩增长点？ 

    答:您好，1、公司主要产品铁精粉市场价格和销量均同比下降，营业

收入亦同比下降；2、2023 年公司立足为客户提供高质量产品和服务，助

力构建钢铁产业生态圈，来提升公司未来业绩。谢谢关注。 

    3.公司所属黑色金属矿采选业是钢铁的上游行业，目前钢铁行业发展



 

 

现况如何？公司受到了哪些直接影响？ 

    答:您好，公司所属行业为黑色金属矿采选业，是钢铁的上游行业，

钢铁行业的发展状况将对铁矿石的需求产生直接影响。从国内供需来看，

中国钢铁产量占据世界钢铁业的“半壁江山”，对铁矿石需求量大，但鉴

于国内铁矿石资源禀赋较差，开采成本高，生产效率低，国内产能供应不

足，对外依存度达到了 80%左右；从定价方面，全球优质铁矿石资源分布

集中，四大国际矿业巨头（淡水河谷、力拓、必和必拓、FMG）对资源形

成高度垄断，牢牢把控铁矿石定价的话语权，当前，国际权威主流的两种

铁矿石价格指数分别是普氏能源资讯的普氏指数和金属导报的MBIO指数。

由于铁矿石下游的钢铁行业具有强周期属性，受宏观政策及下游地产、基

建等行业的间歇性等特性影响，而作为其上游，铁矿石行业也具有周期性

等特点，主要受宏观经济周期、下游行业的经济周期以及钢铁工业投资、

建设周期的影响，感谢您的关注，谢谢。 

    4.能否介绍一下黑色金属矿采选业固定资产投资情况以及未来五年

发展趋势？ 

    答:您好，根据中国冶金矿山企业协会、矿业界相关数据，从黑色金

属矿采选业固定资产投资情况来看，2022 年 1-12月份，全国采矿业固定

资产投资增长 4.5%，其中黑色金属矿采选业固定资产投资增长 33.3%，投

资增长位居采矿业之首，增速比上年扩大 6.4 个百分点，比 1-11 月份增

幅收窄 0.6个百分点。1-12月份全国采矿业民间固定资产投资增长 21.4%，

其中黑色金属矿采选业民间投资增长 27.9%，同比上年增幅扩大了 6 个百

分点，比 1-11月份增速收窄 0.6个百分点。全年投资增幅均在 25%以上，

投资意愿明显好转。感谢您的关注，谢谢。 

    5.公司完成过或正在进行哪些突破性修复项目？在行业中影响力怎

么样？ 

    答:您好，2022 年，公司下属全资子公司山东金召矿业有限公司完成

了主井提升系统升级改造；公司是国内以铁矿石采选为主营业务的上市公

司，具有优质铁矿石资源，公司铁矿石品位与开采条件均优于国内同类地

下开采的铁矿矿山,属于国内富矿之一,主要产品铁精粉获得国家同类产

品唯一“金质奖章”。公司产品为磁性铁精粉且为自熔性矿，是各大钢厂

的原材料，加之品位高，S、P、SiO2、TiO2等有害元素含量低，产品销路



 

 

较好。感谢您的关注，谢谢。 

    6.现阶段俄乌冲突对行业的影响大吗？公司怎么看待目前行业局

势？ 

    答:您好，2022 年，根据铁矿石指数趋势图来看，受俄乌冲突对原燃

料供应、国内宏观政策对钢铁行业的调控等因素影响，上半年铁矿石价格

呈现上涨；下半年国内经济增速放缓，钢材价格下行，需求疲弱，铁矿石

价格回落，全年呈现前高后低的走势。感谢您的关注，谢谢。 

    7.2022 年有哪些技术创新？今年在技术研发上投入了多少资金，现

阶段技术研发进展如何？ 

    答:2022 年度，公司围绕做强铁矿主业，开展了多项研发项目，可详

见公司年报“第三节 管理层讨论与分析”中“四、主营业务分析”中研

发投入相关描述，谢谢关注。 

    8.公司铁矿石品质有哪些优势？开采条件呢？ 

    答:您好，公司铁矿石品位与开采条件均优于国内同类地下开采的铁

矿矿山,属于国内富矿之一,主要产品铁精粉获得国家同类产品唯一“金

质奖章”。公司产品为磁性铁精粉且为自熔性矿，是各大钢厂的原材料，

加之品位高，S、P、SiO2、TiO2等有害元素含量低，产品销路较好。 

    9.开始了吗？ 

    答:您好，开始了。 

    答:您好，金岭矿业 2022年度业绩说明会已开始，欢迎您的参与。 

    10.为什么经营活动产生的现金流量净额减少了 32.48%？ 

    答:您好，公司主要产品铁精粉市场价格和销量均同比下降，营业收

入亦同比下降，导致公司现金流量净额减少，感谢您的关注。 

    11.今年有出台哪些新规、新政对公司所处行业有助推作用？ 

    答:您好，2022年 2月 18日发布的《关于印发促进工业经济平稳增长

的若干政策的通知》中提出了 18 条促进工业经济平稳增长的具体措施，

其中包括支持企业投资开发铁矿等国内具备资源条件、符合生态环境保护

要求的矿产开发项目；2022年 4月，国家钢铁煤炭行业化解过剩产能和脱

困发展工作部际联席会议办公室印发了《关于加快推进国内铁矿项目建设

的通知》（发改办产业〔2022〕255号），要求下大力气实施“基石计划”，

推动国内铁矿石项目开发；2022年 11月 21日发布的《关于巩固回升向好



 

 

趋势加力振作工业经济的通知》工信部联运行〔2022〕160 号中提出“提

升战略性资源供应保障能力”，“加快国内（重点）铁矿石项目建设，推

进智能矿山建设”；2022年 12月 15日中央经济工作会议题提出“加强重

要能源、矿产资源国内勘探开发和增储上产，加快规划建设新型能源体系，

提升国家战略物资储备保障能力”。从政策上来看，加大了国内铁矿山开

发的政策支持，对国内铁矿行业发展带来积极影响。谢谢您的关注。 

    12.公司生产所需的主要原材料铁矿石外购情况怎么样？ 

    答:您好，公司生产所需的主要原材料铁矿石来源于自产和外购，生

产模式则是按照公司生产技术部年初制定的生产计划以及市场情况进行

生产。感谢您的关注，谢谢。 

    13.董秘好，公司现阶段在扩张业务覆盖区域方面有什么新计划吗？ 

    答:您好，公司立足矿山行业为发展主方向，打造持续盈利能力和长

远竞争力的绿色智能矿山，坚持心无旁骛做强铁矿主业，感谢您的关注。 

    14.公司勘探业务带来的收益情况有什么？ 

    答:您好，公司的勘探业务是为更好的指导生产，金召矿业通过坑内

钻探加密钻孔、采样化验等手段，在采矿权范围内进行生产勘探，通过勘

查 矿体赋存状态、空间位置、产状、矿石质量，提高了地质资料的可靠

性，为采矿工程的布置以及矿床研究提供了保障，谢谢您的关注。 

    15.能否简单介绍一下项目专利和专利技术有哪些？ 

    答:您好，公司目前拥有 63项项目专利和专利技术，以及众多专有技

术，主要涉及矿石开采、选矿、水文地质、机械加工等方面，这里不便一

一列示，公司每年年报中每年研发投入一项中有相关说明，烦请您查看相

关公告内容，谢谢您的关注。 

    16.请问如何克服铁精粉市场价格变动的难题？ 

    答:您好，公司坚持以服务拓市场、以诚信筑品牌、以合作赢未来的

理念，加大市场开拓力度，强化产销协同，建立销售渠道畅通的市场布局

体系，充分规避市场风险。感谢您的关注，谢谢。 

    17.有没有考虑发展海外市场？ 

    答:您好，公司目前尚未考虑发展海外市场，感谢您的关注，谢谢。 

    18.22 年公司产销量是多少，目前库存情况如何？ 

    答:您好，2022年公司共生产铁精粉 105.15万吨，销售 104.62万吨；



 

 

生产铜精粉金属量 906.16吨，销售 872.51吨；生产球团矿 19.16万吨，

销售 18.15万吨；加工生产钒钛球团矿 19.10万吨，销售 16.32万吨；铁

精粉库存 0.77万吨，球团库存量 5.08万吨，感谢您的关注，谢谢。 

    19.超纯铁精粉生产工艺研究现况如何？ 

    答:您好，针对超纯铁精粉生产工艺研究，公司目前在查阅国内外相

关文献资料，学习降低杂质含量、 提高铁精品位的有效措施，开展选矿

试验，总结试验结论。谢谢您的关注。 

    20.贵司现有研发人员数量是多少？是否有重要岗位人员大量流失的

情况？变动的原因和影响是什么？ 

    答:您好，截至 2022年 12月 31日，公司研发人数有 155人，报告期

内没有重要岗位人员大量流失的现象，研发人数变动较大的原因是 2021

年根据公司选矿厂浮选组合药剂的研发与应用项目工业实验需要，选矿工

段的多数职工都参与了该项目实验，导致公司 2021 年度研发人员数量较

多，该项目已于 2021年度结题验收，所以 2022年度研发人员数量较 2021

年度发生较大变化。谢谢关注。 

    21.募集资金使用情况请董秘简单介绍一下，谢谢！ 

    答:公司目前无募集资金，感谢您的关注。 

    22.请问公司与投资者沟通的主要方式是什么？ 

    答:您好，公司与投资者有多种沟通交流方式，主要有互动易、电话、

邮箱、投资者网上接待日、业绩说明会等，谢谢您的关注。 

关于本次

活动是否

涉及应披

露重大信

息的说明 

否 

活动过程

中所使用

的演示文

稿、提供的

文档等附

件（如有，

可作为附

件） 

无 

 


